

らいふ

見守りが必要な高齢者宅を回るために、「少なくとも月に一度は訪ねる。それ以外にも時間があるときや用事のついでに気になる家には顔を出す」

町の高齢化率(65歳以上の人の割合)は37%(2011年4月時点)。どの高齢者をどのように見守るかを考えるのは、民生委員の大切な役割だ。対策を練る参考となっているのが「安心・安全見守り台帳」だ。

## 友人関係も記録

台帳は05年に津野町社会福祉協議会が中心となり始めた。見守りが必要な高齢者の実情を本人の承諾を得たうえで事細かに記録している。家族など緊急時の連絡先や主治医、通院日、持病、服用薬はごく基本。付き合いの深い友人の氏名・連絡先、日々よく行く場所・出掛ける曜日なども含む。自宅の間取り図と就寝場所も手書きで記す。地震や土砂崩れなどで自宅が被災したときに捜索の目安とするためだ。

白石さんの担当区域では高齢者12人が登録。「留守でも台帳をみれば通院で不在なのか、友人宅にお茶を飲みに出掛けているのかなど見当がつく。どんな点に気を付ければよいかが分か

研究所によると、10年の一般世帯は約5029万世帯。このうち世帯主が65歳以上の高齢世帯は約1568万世帯に上る。今後もさ

万世帯  
2000  
1500  
1000  
500  
(注)

万世帯  
2000  
1500  
1000  
500  
(注)

らに増える見通しで、高齢者を地域でいかに支えるか、都市部でも知恵を絞る。スカイツリーの建設が進

いった住民の相談などを基にこれまで80人を訪問した。相談員の山田理恵子さんは「直接話して状況を見極め、困っていることがあ

東日本大震災は、被災地に限らず首都圏の高齢者の暮らしにも影響をもたらした。停電情報が届かなかつたり近所のスーパーで食品守りが必要な場合はボランティアを手配し、週1回、月1回程度の定期的な訪問を繰り返す」と話す。

相談室開設のきっかけは08年度に区が実施した一人暮らし高齢者実態調査だ。区内の独居高齢者5・1%が近隣や親族と一切交流がなかった。区高齢者福祉課は「高齢化率は20%強。地方ほど高くはないが、都市部は近所付き合いが希薄



津野町は年1回、見守りが必要な高齢者宅を一斉に訪問、台帳を更新する

## 災害や急病への備え

## 高齢者どう見守る?

## こまめな訪問、担い手足りず

## シングル女性、独りにネット

の3ヵ月

間、東京都江戸川区の集合住宅で取り組んだ。

行政だけではない。シニアボランティアが「薬を飲んだ?」とメールを送ると、

社会学会は専用の情報端末を高齢者宅に設置し、ボランティアが生活を見守る実

用実験に今年2月まで

見守りに恵みを絞るのは高齢者も扱いやすい。例え「いい」と説明する。

行政だけではない。シニアボランティアが「薬を飲んだ?」とメールを送ると、

P.O.法人 SSSネットワ

ーク(東京都墨田区)はシングル女性を対象にメンバー

表示に高齢者が触ると、伝言を読んだことがボラン

ティアに返信される。

学会の袖井孝子会長は「急速な高齢化を乗り切る

アをつくり、連絡先などを

書類は行政支援からも漏れ共存する。東日本大震災當と強調する。

高齢者宅を

見守るためだ。

見守り

が

必要

だ。

見守り

が

必要

だ。